

2.
AUSSENORDENTLICHES
KONZERT

Donnerstag, den 26. November 1981, 20.00 Uhr
Freitag, den 27. November 1981, 20.00 Uhr

dresdner philharmoniker

Direktor: Herbert Kegel — Johannes Winkler
Solistin: Annerose Schmidt, Berlin, Klavier

Sergej Rachmaninow 1873—1943 Rhapsodie über ein Thema von Paganini für Klavier und Orchester a-Moll op. 43

PAUSE

Anton Bruckner 1824—1896 Sinfonie Nr. 4 Es-Dur (Romantische)
Bewegt, nicht zu schnell
Andante, quasi Allegretto
Scherzo (Bewegt)
Finale (Bewegt, doch nicht zu schnell)



ANNEROSE SCHMIDT studierte nach langjähriger Ausbildung bei ihrem Vater an der Leipziger Musikhochschule bei Hugo Becker und bestand nach drei Jahren 1957 das Staatsexamen mit besonderer Auszeichnung. Sie ist Preisträgerin des 5. Internationalen Chopin-Wettbewerbs Leipzig 1955, 1. Preisträgerin des Pianistenwettbewerbs Leipzig 1956, an dem sich Pianisten aus beiden deutschen Staaten beteiligten, und 1. Preisträgerin im Internationalem Schumann-Wettbe-

werk 1956—1961 erhielt die Pianistin den Karrierepreis der DDR sowie 1962 den Nationalpreis unserer Republik. Konzertreisen führte Annerose Schmidt in viele Länder Europas, des Nahen Ostens sowie Japans. Bei der Dresdner Philharmonie ist sie preisgekrönte Klaviertarin vieler Konzerte. Unter Kurt Masur spielte sie mit der Dresden Philharmonie ständige Klavierkonzerte. Meester für EBBNA ist, unter Prof. Herbert Kegel das 2. Klavierkonzert von Brahms.

ZUR EINFÜHRUNG

Sergej Rachmaninow gehört zu den vielbegürteten Persönlichkeiten der Musikgeschichte. Die Zeitgenossen verehrten in ihm einen großartigen, international geschätzten Pianisten und Dirigenten. Er selber sagte einmal: „Ich habe nie feststellen können, wou ich in Wahrheit berufen bin, zum Komponisten, zum Pianisten oder zum Dirigenten.“ Heute weiß man das Andenken an seine großen hochschönen Leistungen. Das kompositorische Erbe ist geblieben; hervorgehoben sei vor allem das elegant-elegante Klavierschaffen (vier Konzerte und mehrere Sonaten), dem Rachmaninow wohl seine schönsten musikalischen Errüttelungen hat. Aber auch die Orchesterwerke, namentlich die drei Sinfonien, sind bedeutende Arbeiten. Der unruhvolle Lebensweg Rachmaninows, der ihn nach Deutschland (wo er übrigens von 1905—1908 in Dresden lebte), Frankreich und zuletzt nach Amerika führte, hatte zur Folge, daß er die gesellschaftlich-kulturelle Entwicklung in seiner russischen Heimat nur aus der Ferne, aber doch mit größter Anteilnahme verfolgen konnte.

Im Gouvernement Nowgorod geboren, besuchte er das Petersburger und das Moskauer Konservatorium als Schüler des konservativen Musikers Tanejew, Arenski und Silow. Früh wurde bei ihm der Grund gelegt zu einer tiefen Liebe zur russischen Volksmusik, deren nationale Traditionen er später in seinem Schaffen, in der elegischen Thematik, in der Neigung zur Epik, niemals verlängerte, obwohl Rachmaninow nicht zur national-russischen Schule des „Mächtigen Haublins“, vertreten u. o. durch Mussorgski und Rimski-Korsakow, gehörte.

Sein Stil besitzt die Fähigkeit der Spontanität. Er ist gekennzeichnet durch Ausdrucksstile, bollende, dunkle Pathos, schwärmerisch-pastorale Lyrik und eine Neigung zu Moll-Schönheiten. Rachmaninows Musik ist immer verständlich. Eine gewisse wehmännische Eleganz ist ihr eigen, auch dann, wenn die lyrisch-elegante Melancholie sich zu kroftigem, manchmal etwas wild lüsterndem Pathos steigert. Das weit- und wirkungsvolle seiner Klavierwerke ist die Rhapsodie über ein Thema von Paganini für Klavier und Orchester op. 43 aus dem Jahre 1934 (ein Thema übrigens, das schon Liszt und Brahms zu Klaviervariationen und 1947 Boris Blacher zu Orchestervariationen angeregt hat). Die Bezeichnung Rhapsodie — eine locker gefügte Fantasiestück — umfaßt hier einen Zyklus von 24 Variationen, die in ununterbrochener Folge das

Die am 22. November 1874 vollendete erste Sinfonie der Sinfonie Nr. 4 Es-Dur, die „Rachmaninowsche Sinfonie“, wie Anton Bruckner sie nannte, wurde bald vom Komponisten verworfen, der sich erst nach mehreren Umarbeitungen zufriedengab. Verhältnismäßig spät, im Februar 1881, gelangte das Werk durch die Wiener Philharmoniker unter Hans Richter zur Uraufführung. Heute gilt die „Vierte“ als die populärste unter den Bruckner-Sinfonien. Sie erlangte in unserer Aufführung selbstverständlich in der Originalfassung, bereift von den empfindlichen Eingriffen der verschiedenen Überarbeitungen, die der teils überklausterte, teils üngötliche Bruckner, aber auch andere Bearbeiter vornahmen. Man hat das Werk nicht zu